

Introducción a la Lectura de este Número

La reconversión industrial se da a nivel internacional con sus especificidades en cada país. Lucía Alvarez, Ma. Luisa González e Isabel Rueda muestran en su artículo *Actualidad de la industria siderúrgica en México: Productividad y organización del trabajo para la exportación*, que la reconversión industrial es la meta de la política económica del actual gobierno de México. Un ejemplo es la industria siderúrgica cuyos cambios en su modernización persiguen lograr insumos de bajo costo y de alta calidad tanto para el proceso interno de acumulación como para la exportación, en este último caso con el objeto de lograr divisas suficientes para enfrentar el pago del servicio de la deuda externa.

Por su parte, Iris Nocado de León manifiesta su preocupación por la poca probable recuperación de los precios de los productos básicos. En su artículo *Perspectivas de la cooperación en la industria azucarera latinoamericana*, la autora se centra en los precios del azúcar y sus consecuencias para los países subdesarrollados y de monocultivo, Nocado de León destaca las posibilidades que tienen los países en el marco de la cooperación en un ambiente de verdadero desarrollo tecnológico, industrial y comercial para la región latinoamericana.

El llamado de atención de numerosos autores latinoamericanos sobre la necesidad de la integración para hacer frente al deterioro de los términos de intercambio y lograr una mayor autonomía en seguridad alimentaria y desarrollo económico, son temas a los que se aboca Armando Ortega en *Sistema de integración económica para la agricultura. Una alternativa para la integración de América Latina y el Caribe*. El autor propone que dicha alternativa sea, en los foros latinoamericanos y forme parte de los elementos que integran la política gubernamental de nuestros países.

El sistema financiero venezolano tiene características específicas por ser Venezuela desde hace setenta años un país exportador de petróleo. Esta situación es un elemento importante en las funciones del crédito y el desarrollo del aparato financiero interno cuya importancia está relacionada con el aumento inusitado de los precios del petróleo en los años setenta. Es

a raíz del creciente endeudamiento externo que pesa sobre la economía venezolana que en el sistema financiero se operan cambios importantes. Víctor Fajardo Cortez demuestra lo anterior en su artículo *La intervención del Estado en la esfera financiera de la economía venezolana*.

Las políticas de estabilización en la región latinoamericana han cobrado fuerza a partir de los años ochenta. Resulta interesante conocer cómo los países de Centroamérica y Panamá se han abocado a la lucha contra la inflación a través de planes tanto ortodoxos como heterodoxos. En el artículo *Centroamérica y Panamá: Políticas de estabilización en los años ochenta*. Eugenio Rivera Urrutia realiza un acucioso estudio de las experiencias heterodoxas en Costa Rica; la inflación en Guatemala y El Salvador; la hiperinflación en Nicaragua y el caso particular de Panamá.

En la sección de Teoría, José Miguel Candia presenta *Mercados de trabajo: Algunas consideraciones sobre el caso latinoamericano*, que es uno de los temas que ha cobrado fuerza entre los científicos sociales pero abordándolos bajo el debate teórico de sociólogos y economistas marxistas al reformular algunas de las categorías de análisis desarrolladas en los últimos quince años.

En la misma sección, Edur Arregui Koba en su artículo *Ideología y conciencia de clase en la teoría del desarrollo* rescata la polémica suscitada entre los teóricos del desarrollo de los años cincuenta hasta los setenta. La teoría del "círculo vicioso" fue la formulación más acabada dentro del conjunto de tesis dirigidas a racionalizar la perspectiva del capital trasnacional en las regiones subdesarrolladas, cuyo objetivo era desentrañar las raíces del atraso y formular un modelo de desarrollo. Por su parte, la teoría de la dependencia ha quedado encerrada en los estrechos límites del positivismo y el estructuralismo. En palabras del autor, el problema de la teoría de la dependencia es que aún no ha terminado de saldar cuentas con el pensamiento estructuralista que envolvió prácticamente al conjunto de las ciencias sociales en latinoamérica desde finales de los años cuarenta.